

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**LA CRÓNICA DE MENORCA.**

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

SANTO DE HOY.—S. Espiridion ob. y conf. S. Nicasio ob. y compañeros, márt.

SANTO DE MAÑANA.—Santa Cristina virgen.

Seccion de Noticias.De *El Popular*.**LA BOLSA Y LA CONCIENCIA.**

Si las cosas que pertenecen al orden exterior presentan cada dia el mas siniestro aspecto, las que corresponden al orden interior, ó sea al sistema funesto por donde se precipita el Gobierno radical, no pueden ostentarse con colorido mas negro y espantoso. Está visto que la marcha adoptada por el triste Gabinete que hoy dirige los destinos del país, no tiene otro fin ni otra mision que acabar con todo aquello que tiene un carácter respetabilísimo, y está demostrado que á trueque de llenar soberbias y estúpidas aspiraciones, se atenta descaradamente, no solamente contra la bolsa de los españoles, sinó contra su conciencia, que es aun todavía un terreno mas sagrado.

Y decimos contra la bolsa, porque este Gobierno, que no sabe armonizar la Administracion, que no sabe cumplir su famoso y cacareado sistema de economías, que ha llevado á todas partes la dislocacion, aumento y desbarajuste de los impuestos, tiene sobre manos un empréstito de MIL MILLONES, el cual principiará á cubrirse por suscripcion el 12 del corriente en París. Se habla de otro empréstito en Amsterdam ó acaso del mismo, pero es lo cierto que los nuevos mil millones vendrán al Tesoro con un descuento por intereses respetable y aterrador, lo cual acrecentará las angustias y amarguras del mencionado Tesoro el dia que agotados estos nuevos recursos no nos queden mas que ojos para llorar.

No sabíamos hasta en los tiempos presentes, que el único sistema de gobernar el único «vade mecum» para dirigir la Hacienda pública era el de pedir prestado á cada instante, pero este flamante y luminoso recurso es por sí mismo de tal naturaleza que espantará al país que en último resultado es quien ha de pagar tanto y tanto gravámen.

Esto es respecto de la cuestion de dinero. Ahora vamos á pasar, como sobre áscuas, por la ya votada ley del clero, en la que se prescindio por completo del Concordato, que era un tratado solemnisimo, destruido por los hombres que invocan la ley con los labios y se mofan de ella con el corazón.

Ley de «hambre del clero» ha principiado á llamarse la recientemente votada en el Congreso, pero nosotros casi nos atrevemos á llamarla «ley destructora de la Iglesia. Cuando á esta se la ha ido despojando de sus bienes primero, despues de las asignaciones que les correspondian por el presupuesto del Estado, y últimamente, hasta de las rentas que legítimamente le hubieron de pertenecer, fácil es formar una idea de cómo quedará la Iglesia, entregada por decirlo así, á la voluntad de los municipios y sujeta á la generosidad, fe y sostenimiento de los fieles.

Y decimos esto, porque las asignaciones que el Estado se compromete á pagar, son cifras fantásticas que no llegarán á realizarse como no se han realizado las de los presupuestos anteriores. Se

creerá aventurada nuestra apreciacion, pero es lo lógico y natural.

El espíritu del Gobierno no es armonizar los derechos de la Iglesia con otros derechos seculares es destruirla paulatina pero implacablemente, á fin de matar el alto y puro sentimiento religioso que fortifica el corazón de los españoles; es golpear con el azote de la impiedad, lo que es moralmente indestructible, y es por último, continuar hipócritamente la obra de destruccion iniciada desde el siglo XVIII.

Siquiera por respeto y por consideracion á los sentimientos del país, debiera encubrirse con mas arte la accion de esa piqueta demoledora que ataca á los fundamentos religiosos; pero no es así. Oímos todos los dias en el seno de la Representacion Nacional los insultos mas atrevidos y procaces contra la Iglesia, y cuando á esta se le humilla y se le denigra delante de un Gobierno que se complace en atacarla, ¿qué es lo que se puede esperar?

Por lo tanto, hechas estas ligeras apreciaciones del momento, hoy nos vemos entre los dos mayores escollos que pueden concebirse: entre las cuestiones de bolsa que afectan directamente á la vida material de los pueblos, y entre las cuestiones de conciencias que hieren directamente la existencia moral de los individuos. No es fácil preveer á donde pueden guiarnos estos dos males, que como torrentes desbordados, se adelantan en contra de la sociedad española, porque es sabido, que lo primero, nos llevará á la bancarrota, y lo segundo, á la impiedad y á la indiferencia atenta del corazón, que es el peor y el mas peligroso de todos los precipicios sociales.

Pueblo que llega á encontrarse en ambas situaciones, no tiene mas remedio que sucumbir. La vida de una nacion así como la de un individuo, necesita de aire y luz. Ambas cosas le faltarán á nuestra patria luego que el Tesoro sucumba y la conciencia agonice.

Tal es lo que el porvenir y el Gobierno actual reserva á la desdichada España.

Así como ya tenemos un «duende» en el Congreso, es preciso que haya algun otro en Palacio. En prueba de ello vean lo que hoy dice «El Eco de España:»

«Dícese que en Palacio se han producido algunas disidencias á consecuencia de un nombramiento hecho estos dias en la alta servidumbre.» Esto no lo decimos nosotros; lo dice tal como aparece transcrito «La Correspondencia,» que ha de estar bien enterada, pues entre sus nuevos redactores figura uno que se titula «un palaciego.» No hay que añadir que el nombramiento á que alude es el de caballero mayor hecho recientemente á favor del señor baron de Benifayó.

Hay, pues, intrigas en Palacio; intrigas de las que los progresistas llamaban en otros tiempos «intrigas de la monja» intrigas para quitar y poner altos empleados é influir en la composicion de la camarilla. Y no se nos venga con que ahora no hay monja ni tampoco camarilla; porque en cuanto á lo primero pudiera haber algo que decir, y en cuanto á lo segundo, es preciso, para sostenerlo, negar resueltamente lo que dice «La Correspondencia.»

Dice «La Correspondencia» que no es cierto que el general Pavía haya sido nombrado capitán general de las Vascongadas.

Segun nuestras noticias, parece que el titulado general carlista Dorregaray, es el designado para ponerse al frente de las fuerzas carlistas en Navarra, en el próximo alzamiento que intentan los partidarios de Don Carlos.

Los partes de las autoridades de las Provincias Vascongadas y Navarra, anuncian hoy como inminente una sublevacion carlista.

Las autoridades acusan de que en muchos puntos se hacen preparativos para una nueva sublevacion.

En el ministerio de la Guerra se niega de que haya penetrado por la frontera una partida de 600 hombres al mando de Carasa; pero cartas particulares anuncian la entrada de esos 600 hombres á cuyo frente se halla el incansable Carasa.

En Vizcaya se temia hoy una insurreccion con motivo de haberse reunido las Juntas en Guénica para nombrar la diputacion foral.

En Paracuellos de la Ribera (Zaragoza), se ha levantado hoy una numerosa partida carlista de trescientos hombres, que ha destrozado la línea del ferro-carril, por cuyo motivo no ha llegado hoy el correo á Madrid.

Esta partida, cuyo jefe se ignora, se dirijia á Sierra de Pardos, para reunirse con otras que debian concurrir á la cita.

El Gobierno no da ya importancia á la insurreccion republicana, si bien se la concede, y mucha, á la insurreccion carlista.

De La Lealtad.

Bajo Maestrazgo, 7 diciembre 1872.

Sr. Director de «La Lealtad:»

Muy señor mio: el movimiento carlista del Maestrazgo ha ido formalizándose de tal modo, que á estas horas tiene el carácter de una verdadera y general sublevacion. Seguramente pasan ya de mil los carlistas que están sobre las armas, divididos en seis ó siete partidas, que cada dia toman aumento con los quintos que se les unen.

Una de ellas mandada por Barrero presentose ayer en la villa de la Cenia. Advierto á usted que esta villa dominada desde la gloriosa revolucion por una turba de miserable canalla, estaba destinada por los amadeistas para servir de núcleo al gran ejército de «voluntarios de la libertad,» que debia en un momento dado invadir el Maestrazgo, y destrozarse y aniquilarse á todo cuanto se opusiere á su paso.

Afortunadamente ayer se les presentó la ocasion de ensayar su bravura, y de hacer ver al mundo hasta donde llegaba su imponderable valor. Preséntanse seis ú ocho hombres de la partida de Barrero delante de la Cenia, al ver su exiguo número, lanzase sobre ellos con el mayor arrojo toda la compañía de voluntarios, creyendo ver en esta jornada una feliz inauguracion de su campaña. Pero ¡oh fatalidad! apenas descubren que otros carlistas, no muchos, estaban apostados para tomar parte en el

combate, la escena mudó de aspecto; pues aquella bravura se convirtió en temor; y el arrojo de seis contra uno, convirtióse en la mas ridícula, en la mas prolongada fuga que jamás se haya visto ni oído en las hazañas liberales. Pásmese usted, señor director: «siete horas» de carrera; pues esta es la distancia que hay de la Cenja á Tortosa, á donde llegaron por la tarde fatigados y ceñidos de... aquellos pundonorosos guerreros. Tal fué el final de esta primera batalla.

Ahora solo falta que tambien se acredite en algun otro hecho brillante como este, la otra compañía de voluntarios amadeistas que se ha formado en Ulldecona. Los principios no son malos, que digamos. Por de pronto, su jefe principal, al saber el movimiento carlista de Maestrazgo encargó el mando á otro, y marchose á Peñiscola, en cuya plaza fuerte y amurallada reside, hasta ver el giro que toman las cosas. Esto le hará á usted comprender el pánico que se ha apoderado de los liberales al ver que el gran partido carlista se levanta airoso é imponente.

No he podido enviarle hoy esta carta porque no ha pasado el correo de Valencia. Dicen que Cucala, este jefe carlista, célebre por su intrepidez y actitud, ha hecho alguna de las suyas por la parte de Alcalá. Los amadeistas de Cervera del Maestre tambien parece que temen les cueste caro no haberle entregado las armas cuando estuvo en dicho pueblo. Dicen que los mas comprometidos tratan tambien de huir. De modo, que las carreras y las fugas están por aquí á la orden del día; á esto se reduce todo el valor que tenían hace ocho dias ó sea cuando aun les parecia que el enemigo estaba lejos.—M.

Señor Director de «La Lealtad.»

San Hilario Scalm 8 diciembre 1872.

Muy señor mío: ayer la columna Cabrynetti tuvo una de las mayores derrotas que ha sufrido desde que corre por este país, y aun hubiera sido peor si un pequeño contratiempo no le hubiese salvado.

Es el caso que don Francisco Savalls, con los señores Auguel y Frigola, tomó posiciones en varios puntos entre Osson y la Sella. La columna Cabrynetti salió de dicho punto al amanecer de ayer sin que los intrépidos defensores de don Carlos la molestasen en lo mas mínimo; sin embargo al llegar aquella al punto llamado la Farrera, empezaron las descargas á granel. Allí cayeron muertos ó gravemente heridos la mayor parte de los soldados de la vanguardia. Continuó así el fuego con gran ventaja de los carlistas que dominaban las alturas al paso que la tropa no tenía otro camino que el riaral.

Cabrynetti se hallaba enteramente apurado sin poder adelantar ni retroceder, mas dió la casualidad que al oír los primeros disparos habian salido los voluntarios de la libertad de Amer y Santa Coloma, y creyendo Savalls que dos columnas iban á envolverle, ordenó al batallón de Frigola que era el que con mas tesón sostenía el fuego, se retirase á la parte de San Martín Sopera y Briñola, en cuyo punto descansaron tranquilamente toda la noche de ayer.

Las pérdidas de los amadeistas no puede saberse de fijo, pero se asegura son muchos los muertos y mas los heridos. Los carlistas tuvieron dos muertos, uno de ellos se asegura fué muerto á bayonetazos despues de haberse rendido, y seis ú ocho heridos la mayor parte leves.

Los voluntarios de Santa Coloma cogieron dos prisioneros dándose como cierto que para ello se valieron de la estratagema de figurarse carlistas, pues como muchos de aquellos eran sin ningun distintivo, dos carlistas algo separados de la partida les tomaron como á compañeros, porque los volunta-

rios se dice les llamaban diciendo que tambien eran defensores de don Carlos.

La columna amadeista pasó la noche en Anglés saliendo hoy para Gerona. Los diarios de esta ciudad es fácil celebren el triunfo de Cabrynetti porque trae consigo 20 prisioneros; pero debe usted entender que los tales eran quintos que se dirigian á encontrar á Savalls, y errando el camino como pisan terreno desconocido encontraron anteayer á los amadeistas y de 30 cogieron 20, en prueba de ello le puedo asegurar que no llevaban armas, de ninguna clase.—J. C.

P. D. Me olvidaba decir á usted que para cojer los quintos de que le hablé, Cabrynetti disparó algunos tiros, que en Gerona se ha abultado diciendo falsamente que habia tenido accion con Savalls, lo cual es distituido de todo fundamento.

Lladó 8 de diciembre de 1872.

Señor Director de «La Lealtad.»

Muy señor mío: ayer á las cuatro dadas de la tarde entraron en esta poblacion, procedentes de la parte de Bañolas, unos 300 carlistas mandados por su jefe, don Ramon Figueras, natural de esta, y héteme V. que como á las cinco de la misma, es decir, cuando apenas habian quedado alojados é iban por el rancho, se presentó de improviso una columna de 800 hombres que ayer mismo habia salido de Olot, con dos ó tres cañones, y el general ó coronel Arrando al frente.

Desde luego resonaron las cornetas de los carlistas llamándoles á toda prisa á formacion, formáronse realmente en la plaza, oyóse desde luego un tiro, señal del centinela, é inmediatamente el «quien vive» á la tropa que llegaba próxima á la plaza, y tras él una descarga cerrada de los carlistas, luego de la tropa, y así fueron cambiándose tiros y descargas, hasta que aquellos hubieron salido de la poblacion en retirada hácia el monte, despidiéndoles la tropa con un cañonazo, y volviéndoles los carlistas el saludo con una descarga.

Desgracia no ha habido de ninguna parte de los contendientes, ni un herido que se sepa, pero sí la muerte de un jóven casado que habia venido á la poblacion por sus asuntos, herido por la tropa en la cabeza al acto de cerrar una puerta de la casa próxima á la del comandante Figueras, objeto de la saña de los soldados.

Segun se vió habian de reunirse mas carlistas en este pueblo, pues otra partida con muchos caballos llegó cuando la tropa, si bien tomó otro rumbo.—R.

De La Reconquista.

Los periódicos de Málaga que recibimos alcanzan al día 4. «El Avisador Malagueño» de dicho día dice lo siguiente:

«Anteanoche no ocurrió incidente notable ni particular novedad que tuviera relacion con los acontecimientos que se vienen operando en esta ciudad.

«Como indicamos en nuestro número de ayer, en este día y cerca de las dos de su mañana volvió á renacer la alarma, por decirse que en las afuerzas se observaban grupos de paisanos armados, y produciéndose carreras en la plaza de Riego y calles adyacentes cerrándose la tesorería y el Banco, y paralizándose en su consecuencia las operaciones mercantiles y el movimiento comercial, que tan activo es en esta capital.

Los establecimientos de comercio é industriales se cerraron mas temprano que de costumbre, y á las diez y media apenas transitaba persona alguna por las calles de la ciudad, pues adquirió en dicha noche algunas proporciones el pánico que empezó á manifestarse y á desarrollarse por la mañana.

«La autoridad militar manifestó á cuantas personas le hablaron del asunto que no habia fundado motivo para la alarma que se notaba, y que para garantía de la ciudad habia destacado varios piquetes de caballería por las afueras, cuyos jefes habian manifestado que no existian señales que indicaran la formacion de los grupos de que se venian hablando.»

En un periódico de Málaga, recibido hoy leemos:

«Todavía no nos es posible fijar con exactitud los paisanos muertos en los últimos acontecimientos. En el hospital provincial han ingresado 26 heridos, habiendo fallecido anteayer dos de ellos; y segun nos informan los facultativos de dicho establecimiento, la mayoría de dichos heridos se encuentra en un estado bastante grave, por razon de los proyectiles de que hacian uso las tropas.

«El número de heridos de las tropas asciende á unos 25, lo que aumenta algo la cifra de que en un principio tuvimos noticia, entre los cuales se encuentra un hijo del teniente coronel señor Navaro, de la reserva, cuya herida no presenta la gravedad que se dijo. En las tropas solo ha resultado un muerto, que pertenecía al arma de infantería.»

El «Diario Mercantil» de la misma ciudad cuenta el siguiente suceso:

«Apesar de las gestiones hechas por un grupo de sublevados para que se les unieran los 400 ó 500 operarios de dichas fábricas, ni uno solo lo hizo, si bien fué necesario parar los trabajos y pensar en dar el auxilio que allí podia darse á mas de 800 familias que se acogieron dentro del edificio. Viejos, mujeres y niños pasaron allí tres dias con sus noches faltos de abrigo y de toda clase de comodidades, y en continuo sobresalto por lo que pudiera suceder, y que no seria halagüeño en vista del nutrido fuego que se oía. Los encargados de la fábrica se esforzaron cuanto pudieron para atender á las necesidades, pero fué imposible hacerlo de una manera cumplida, faltos como estaban de los necesarios utensilios. Los citados acontecimientos dejarán memoria por mucho tiempo á infinidad de familias.»

Leemos en el «Diario Mercantil» de Málaga:

«De nuestros informes resulta que pasaron de unos 300 el número de los sublevados, si bien se aseguró que en los primeros momentos que llegaria á un número mayor. El que así no sucediera parece que obedeció á que muchos, como ordinario acontece en estos casos, faltaron á sus compromisos.

«La Correspondencia» de anoche dice que pronto la nivelacion del presupuesto, muy reducido á costa del clero, será en breve un hecho. Con esta promesa están los revolucionarios engañando al país desde que hay gobierno liberal. El presupuesto no se puede nivelar, principalmente por dos razones.

Es la primera, que las ambiciones aumentan de dia en dia, la inmoralidad y la corrupcion suben; las exigencias de las mayorías y de los adictos son cada vez mas desvergonzadas, y ni con un presupuesto de ingresos cuádruple del que ahora hay se podria satisfacer la voracidad liberal, que no ha tenido ni tendrá en el mundo con que compararse.

La segunda razon es que así como los inmensos bienes de la Iglesia no han podido hacer próspera á España, ni librarla de la ruina en que se precipita, así esta última iniquidad, hecha tambien á costa de la Iglesia, no evitará la próxima bancarota. Dice el refran, y dice muy bien, «que lo mal ganado se lo lleva el diablo.»

El decreto del ministerio de Hacienda que anteayer publicó la «Gaceta» abriendo suscripcion pública

para enajenar títulos de la Deuda consolidada este-
rior, con el cupon corriente que vence en 31 de Di-
ciembre en este año, en la cantidad necesaria para
producir 1.000.000.000 de reales efectivos, ha sido
objeto de grandes censuras de parte de casi toda la
prensa y personas interesadas y entendidas en estos
enredos financieros.

Lo mas grave de este asunto en que, segun reve-
lan el artículo 9.º del decreto, antes de anunciarse
al público la suscripcion en él decreta reibió préstamos
el Tesoro con la condicion de ser admitidos en
la misma suscripcion. De manera que los mil millo-
nes á que debo ascender la operacion rentística de
que aquí se trata están ya gastados por el gobierno
en negocios desconocidos.

Verdad es que el Banco de París, niño mimado
de los hacendistas radicales, como le llama un pe-
riódico, ha participado de este cantidad, que viene
á caer como una losa de plomo sobre el crédito na-
cional. El ha debido hacer los referidos préstamos,
y claró está que los habrá hecho con condiciones
ventajosas para sus arcas como ruinosas y funestas
para el Tesoro español. Pero ¿qué importan estos
despilfarros al gobierno cuando hay mansos contri-
buyentes que se resignan á pagarlos? ¡Adelante! Si
el crédito nacional sucumbe, nada importa; la re-
volucion engorda á sus hijos con los bienes ajenos.

Esta cuenta se echan los gobiernos liberales, sin
tener presente que la revolucion, como Saturno,
devora á sus propios hijos. Por esto les engorda,
para que estén mas sabrosos en el gran banquete
de la liquidacion social.

Francia.—Segun dice «La Gaceta de Francia,»
los valores han bajado considerablemente en la Bol-
sa de París. Esto es una prueba mas de la poca con-
fianza que Mr. Thiers inspira.

Lemos en el «Correo de Francia:»

«En la Bolsa se ha hablado mucho del empréstito
Ruiz Gomez cuya suscripcion comenzará el 12 del
corriente Es general la opinion de que quedará cu-
bierto el primer dia. Las noticias de Lóndres son
excelentes. Mas vale así.»

Segun se lee en la «Gazette du Midi» los obreros
vidrieros de Marsella se han declarado en huelga.

Del Correo Militar.

Ha sido presentada al emperador Guillermo una
carabina de nuevo sistema que tal vez sea adoptada
para todo el ejército prusiano. Los experimentos ve-
rificados con esta arma en el campo de manio-
bras de Tegel han producido resultados sorpren-
dentes. A una distancia media de 900 á 1.000 me-
tros una compañía fuerte de 210 hombres, ha-
ciendo cada uno de «diez á doce» disparos por mi-
nuto consiguió dar en el blanco el mismo número
de veces que otras tantas piezas de artillería de
campana á igual distancia y haciendo fuego simul-
táneamente.

De suerte que la nueva carabina produce los mis-
mos estragos que la artillería en campo abierto.

El mecanismo y la construccion de esta arma
prodigiosa, dice un periódico extranjero, se conser-
vará como un secreto de Estado y todas las que se
confeccionen llevarán un sello ó marca especial de
órden del emperador.

Tambien se han ensayado piezas nuevas de 500
libras, cuya fuerza de impulsión es tan grande que
los proyectiles atraviesan planchas de hierro de 12
pulgadas de espesor y de 56 en madera.

Los ingleses habian conseguido ya perforar plan-
chas de hierro de «atorce» pulgadas, pero para
esto empleaban cañones de 700 libras.

Seccion Local.

**La Asociacion de católicos de esta ciu-
dad celebra mañana su fiesta anual,** segun regla-
mento, en honor de su excelsa patrona María San-
tísima en el misterio de su Inmaculada Concep-
cion. A las 7 y media misa y comunión, á las 10
misa solemne y por segunda vez se cantará una á
tres voces y coro del célebre M. D. Benito Andreu
Pbro. La cátedra del Espíritu Santo será ocupada
por el acreditado orador sagrado don F. Cardona y
Orfila, Licenciado en teología y en derecho canó-
nico.

**Segun vemos en el «Diario de Barcelo-
na,»** la Administracion económica de aquella pro-
vincia ha anunciado que desde el primero de enero
próximo quedarán fuera de circulacion el papel se-
llado de todas clases, los pagarés de bienes nacio-
nales, los sellos para pólizas de seguros, recibos y
cuentas y los de comunicaciones de 5, 6, 10 y 12
céntimos de peseta, y que serán sustituidos por
otros de igual clase creados para el año 1873. Se
exceptúan los sellos de 6 y 12 céntimos de peseta
que quedan suprimidos, y que se cangearán con los
nuevos sellos de 5 y 10 céntimos, completándose
la diferencia con los de uno y dos que hoy se usan.

De «El Isleño:»

«Queda acordada por la direccion general de
correos y telégrafos la emision de un sello de co-
municaciones de veinte céntimos de peseta para fa-
cilitar el franqueo de las cartas dobles, los cuales
se pondrán á la venta el dia primero de enero de
1873, desde cuya fecha ha de tener tambien efecto
lo mandado en el Real decreto de 15 de setiembre
último, respecto al franqueo de la correspondencia
y periódicos.»

«Ha sido aprobada la conducta del señor Gober-
nador de esta provincia respecto á la suspension y
cesantia de los empleados del ramo de vigilancia,
nombrándose en propiedad inspector jefe el que in-
terinamente lo desempeñaba don Juan Gomez y
Rodriguez. Esperamos que la nueva policia sabrá
corresponder á lo que de ella esperan los palme-
nos.»

«Se nos ha presentado una comision de la clase
de retirados militares, esponiéndonos los motivos
que tienen de agradecimiento, en favor de don J. sé
Feliu, sub-gobernador de Menorca, por el interes
que se ha tomado en hacer retirar la órden que
existia en esta Administracion Económica para que
no se abonara ninguna paga á dicha clase, cuyas
diligencias nos han sido puestas de manifiesto por
medio de numerosas comunicaciones que han sido
dirigidas lo mismo á todos los diputados á Córtes y
Senadores por esta provincia, que á otros person-
ajes de influencia incluso el Excmo. señor Presi-
dente del Consejo de Ministros. La comision antedi-
cha, en nombre de sus compañeros, no puede me-
nos de felicitar á dicho señor Feliu y agradecerle
publicamente los favorables resultados obtenidos.»

Seccion religiosa.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nra. Señora
del Refugio, en la iglesia de las Concepcionistas.

En la ayuda parroquia de la Concepcion continúa al ano-
cheer el devoto y solemne octavario en honor de la Pure-

za Virginal de María Santísima predicando hoy don José
Pons Vicario de la propia iglesia.

En la Parroquia mañana la misa mayor será solemne y
votiva en honor de la Inmaculada Concepcion, fiesta anual
de la Asociacion de Católicos de Mahon, será el orador el
Doctor F. Cardona y Orfila Pbro.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 12.

De Barcelona en 1 dia Vapor Correo Mahonés de 164 to-
neladas capitán don Juan Thomas con 17 tripulantes 61
pasajeros varios efectos y la correspondencia.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro centígrados.		Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kilg.
		Max.	Min.					
13	762	10.5	7.7	65		4	N. recio	16

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Salé á las 7 h. 12 m.—Pónese á las 4 h.
37 m. de la tarde.

LUNA.—Sale á las 3 h. 22 m. de la T.—Póne-
de á las 5 h. 19 m. de la M.

**Por el Subgobierno de esta isla nos han
sido facilitados los telégramas siguientes:**

«SUBGOBIERNO DE MENORCA.

El Excmo. señor Gobernador civil de esta pro-
vincia en telégrama de las doce y cuarenta y un
minutos y recibido á las dos y cuatro de esta tarde
me dice lo siguiente:

«El Ministro de la Gobernacion en telégrama del
dia de ayer me dice lo siguiente:—Durante la no-
che de ayer se formaron en esta Capital algunos
grupos de gente pagada para perturbar el órden y
principalmente para hacer fracasar el empréstito,
cuyo éxito está asegurado; bastaron unas cuantas
compañías del Ejército y de la fuerza ciudadana pa-
ra hacer inútiles los esfuerzos de los enemigos del
órden y á los pocos momentos quedó restablecida
la tranquilidad, habiéndose impuesto á los pertur-
badores el merecido castigo.—Las noticias de pro-
vincias son satisfactorias.—La entrega de quintos
se está llevando á cabo en todas ellas con el mayor
órden.—Las partidas republicanas de Tarrasa, Vi-
ger, Gualzar y Madrazo han sido completamente
disueltas cogiéndoles muchos prisioneros y causán-
doles bastantes pérdidas.—Las noticias del emprés-
tito conocidas hasta ahora satisfacen las esperanzas
del Gobierno

En otro telégrama de esta madrugada me dice lo
que sigue.—Reina la tranquilidad mas completa en
esta capital, pues la intentona de ayer no tuvo im-
portancia y quedó sofocada en el acto.—Las noticias
de las provincias son muy satisfactorias y las par-
tidas de insurrectos acosadas por el Ejército y sin
encontrar apoyo en el país son destruidas ó se dis-
persan.—El empréstito está ya cubierto varias veces
sin que se sepa todavía el resultado definitivo.—La
entrega de quintos sigue efectuándose en todas las
provincias con toda regularidad.»

Lo que he dispuesto se inserte en el periódico de
su digno cargo á fin de que llegue á conocimiento
de los habitantes de esta isla.

Mahon 13 Diciembre de 1872.—El Subgober-
nador, José Feliu.»

Alcaldía popular de Mercadal.

Abierta la recaudacion del primer semestre del repartimiento para cubrir parte del déficit del presupuesto municipal de este año económico de 1872-73, se invita á los contribuyentes á satisfacer sus respectivas cuotas dentro el término de ocho dias en esta Recaudacion Municipal sita en la Secretaría del Ayuntamiento.

Sin embargo de que los propietarios forasteros recibirán por conducto del Alcalde respectivo, la correspondiente cédula de aviso, no será por demás advertir que la cuota con que figuran en el reparto de que se trata, es igual á las 4/5 partes del 25 p^o de la contribucion que pagan al Estado; la cual les ha sido impuesta por los contribuyentes reunidos en secciones, siguiendo las reglas de imposicion del art.º 131 de la Ley municipal vigente y señaladamente la base 3.ª de la regla 2.ª de dicha disposicion y Circular de 31 Enero de 1871.

Apremiado el Ayuntamiento de mi presidencia para el pago de atenciones ineludibles del presupuesto corriente, no puedo menos de encarecer la puntualidad en el pago de dicho repartimiento mayormente cuando esta ha de redundar en beneficio de los contribuyentes y contribuir poderosamente á la marcha regular y ordenada de la administracion Municipal de este pueblo.

Mercadal 11 Diciembre de 1872.—El Alcalde, Nicolás Villalonga.

SOCIEDAD LA POPULAR

Esta sociedad que hace dos años proporcionó á este respetable público ratos de solaz y recreo vuelve á aparecer este año, proponiéndose dar en el teatro principal de esta poblacion una serie de bailes todos los sábados y dias que tenga á bien la Junta Directiva.

A dicho fin se hace público que se admitirán segun los trámites reglamentarios, sócios con el carácter de suscritores ya sea para una ó varias de estas reuniones ó para todas en general. El reglamento y demás condiciones que han de servir para el régimen y conveniente armonia de la Sociedad se hallarán de manifiesto en el despacho del teatro.

Queda desde hoy abierta la suscripcion en el punto arriba indicado para el baile que ha de tener lugar el sábado prócsimo dia 14 del actual bajo las condiciones siguientes:

1.ª El baile empezará á las nueve de la noche y terminará á la hora que tenga por conveniente la Junta Directiva.

2.ª Las personas que se suscriban tendrán derecho á una entrada personal intransmisible, á tres targetas para Señora y al sorteo de los palcos; debiendo abonar en el acto de suscribirse una peseta importe de la suscripcion.

3.ª Para que los suscritores puedan tener opcion á las targetas de Señoras y al sorteo de los palcos de que trata la base anterior será preciso que queden suscritos á la una de la tarde del mismo sábado 14, pues los que se suscriban despues de dicha hora únicamente tendrán derecho á la entrada personal.

4.ª El sorteo de los palcos se verificará en el Teatro, á la una de la tarde del referido dia.

Y 5.ª Si á dicha hora no se cuenta con un número de sócios suficiente á cubrir los gastos no tendrá lugar dicho baile y serán devueltas á los mismos las cantidades que hubiesen abonado.

Mahon 11 de Diciembre de 1872.—P. A. de la J. D.—Julian Tutzó.

NOTA.—Los artículos del reglamento referentes á la admision de suscritores son los siguientes:

Artículo 10. Las personas que quieran formar parte de la sociedad como suscritores deberán suscribirse por uno ó mas bailes.

Artículo 11. La Junta Directiva tiene el derecho de rechazar todas las personas que no sean de su agrado sin dar á estas ninguna clase de satisfaccion.—Tutzó, Srio.

PERDIDA.

Un pendiente con camafeo de coral montado en oro que se perdió desde el Cármen hasta la calle de S. Roque. Se gratificará quien lo presente en esta imprenta.

Se vende en pública subasta la casa n.º 13 de la Calle Dayá de esta Ciudad. El pliego de condiciones obra en poder del pregonero y la documentacion en el despacho del Notario D. Jaime Villalonga, calle del Bastion n.º 37.

En el Almacen de Blas Mata, Cuesta de la Marina n.º 12 se vende vino blanco dulce á 6 rs. pla. corral, seco á 7 y Rom superior á 9 rs. Galon.

ALMANAQUE DEL EMPLEADO PARA 1873.

El Almanaque consta de 160 páginas, y su precio es de una peseta franco de porte, hallándose de venta en esta Imprenta.

Calendarios de las Baleares.
A 3 y ½ céntimos.
Véndense en esta imprenta.

FACTURAS
para la presentacion de Cupones
de papel del Estado.

Véndense en esta imprenta á MEDIO REAL una.

Los libros de VIDA arreglados á los nuevos modelos. Véndense en esta imprenta á dos y medio céntimos una.

VINOS GENEROSOS pureza y superioridad.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, los finos Moscatel, Pajarete y Lágrima, Madera, rica Manzanilla de San Lucar, Jerez amontillado y Jerez muy superior.

MORA.

Plaza de la Constitucion, núm 6.

Nodriza.

Una con leche de pocos dias desearia encontrar criatura para amamantar. En esta imprenta darán razon.

Interesante.

Acaba de llegar á esta Ciudad el conocido platero mallorquin, Sr. Forteza con un gran surtido de joyería de las mejores y mas acreditadas fábricas de París, Suiza y Alemania, como aderezos, pulseras, collares, cadenas, medallones, sortijas, pendientes, cadenas para caballeros y Señoras, relojes y todo lo perteneciente al arte de joyería.

Dicho Sr. compra toda clase de piezas viejas tanto de oro como de plata, por su justo valor.

Vive fonda de Jaques calle del Castillo.
Tambien pasará á domicilio á las personas que lo deseen.

CALENDARIO AMERICANO

El mas completo, lujoso y económico de cuantos se publican.

Vista la aceptacion que ha tenido este calendario en todas las Provincias, no ha perdonado medio la Empresa de darle todo el interés y amenidad posibles. Al dorso de cada hoja publica una coleccion de epigramas chistosísimos, á mas una charada en el sábado de cada semana, cuya solucion se encontrará en igual dia de la semana siguiente.—Véndense en esta Imprenta á 5 rs. vn. uno.

Targetas de visita.
Sirviente.

Se solicita un jóven que sea de buena conducta y de confianza para ayudar en el servicio de una casa.

10 rs. VII. 100.

Calle del Bastion núm 39 Imprenta.

Calle Dayá n.º 3.